

La guerra civil en China y la política de Europa

Con este título hemos recibido un artículo de un militante ruso muy al corriente de las cosas de China. No podemos publicar el nombre del autor, que actualmente se halla en el Extremo Oriente ruso. El artículo dice así:

El Celeste Imperio, con su población de 400 millones de habitantes, es más que un Estado, un mundo entero. La revolución china, que ha destruido la dinastía monárquica, destruyó las fuerzas centrífugas y transformó el país en una federación de provincias con vínculos muy débiles entre sí. En algunas de estas provincias, las más atrasadas, han sido restablecidas las costumbres monárquicas, y los tchoutchoungs (gobernadores militares) son verdaderos sátrapas. Estos jefes, casi feudales, rivalizan en buscar, y generalmente encuentran, el apoyo de diferentes potencias extranjeras, las cuales les proveen de armas y municiones.

Actualmente, el dictador de la Manchuria, sostenido por el Japón, está en guerra con el Gobierno de Pekín. Los tchoutchoungs de dos provincias vecinas, Kuangsu y Tche-Kiang, se batan por la posesión del arsenal de Shanghai y de la fortaleza de Vusune. Y, por último, el jefe del Gobierno de Canton, Sun-Yat-Sen, héroe de la primera revolución, que en 1905 se declaró socialista revolucionario y ahora se halla dispuesto a aliarse con los comunistas, está en lucha abierta con los «Tigres de papel», organización fascista china, sostenidos por los más fuertes comerciantes de Canton. El partido de Sun-Yat-Sen llámase Go-Min-Dan. Los fascistas de Canton son aliados del Gobierno de Pekín. Los tres adversarios de este Gobierno—el revolucionario Sou-Yat-Sen; el dictador de la Manchuria, que tiene entre sus tropas soldados de la guardia blanca rusa, y el tchoutchoung de Tche-Kiang, general Lou-Youn-Sian—han acordado una alianza. Su enemigo común es el partido que acudilla Tchili, gobernante de Pekín y que representa la reacción china, «la República sin los republicanos».

El presidente actual de la República, Tsoo-Kun, y el ministro de Negocios extranjeros, Wellington-Cou, pertenecen a este partido, cuyos jefes militares son el mariscal Ou-Pey-Fou y el general cristiano Fen-You-San, que manda las mejores fuerzas militares chinas, entre las cuales hay un gran número de soldados cristianos.

Este partido gobernante, muy oportunista, toma como modelos prudentemente los Estados más poderosos, como Inglaterra y los Estados Unidos. La lucha en la China del Sur presenta un gran interés social. La política de Sun-Yat-Sen es combatida por el Stinnes chino, Tchen-Sine-Pak, acudado armador y financiero, interesado en diez Bancos chinos y poseedor de un capital de 200 millones de dólares, que es también agente del Banco de Honkong-Shanghai, principal Banco inglés en China, que regula casi toda la vida económica de este país.

Durante la guerra civil de 1922 subvencionó al general reaccionario Tchen-Tchunin, que ha adquirido triste celebridad con motivo de las represalias ejercidas contra las organizaciones obreras de Canton, siendo expulsado de esta población por Sun-Yat-Sen, y por esto se comprende que las organizaciones obreras chinas sean partidarias en la lucha actual del partido de este último, Go-Min-Dan. Este partido acaba de dividirse. El ala derecha, con el senador Tchen-Tsi al frente, le ha abandonado, y el partido evoluciona ahora hacia la izquierda. Sun-Yat-Sen podrá realizar la tan radical reforma agraria prometida desde hace mucho tiempo y aumentar el impuesto sobre los capitales. Los comunistas de Canton han decidido emplear con el partido Go-Min-Dan la misma táctica que la seguida en Inglaterra frente al Labour Party, con la diferencia de que el partido chino los admite en su seno.

El programa de Sun-Yat-Sen es a la vez nacional y social: defiende la independencia de China contra la ingerencia de los extranjeros y lucha por su emancipación económica y financiera.

Es preciso no olvidar que todos los ingresos de las Aduanas chinas están fiscalizados por los ingleses; son dichos ingresos una garantía de la deuda china. El Japón fiscaliza la producción en las minas de hulla. Esta situación es idéntica por lo que respecta al monopolio sobre la sal y los ferrocarriles, que están sometidos a la inspección extranjera hasta 1958. Es todo un sistema de tutela financiera y económica, completado por concesiones que gozan de los derechos extraterritoriales. Esta situación humillante es agravada por la conducta de los europeos, que, generalmente, no tienen en cuenta el sentimiento de dignidad nacional de los chinos. La huelga y el boicot contra el barrio europeo de Canton fueron provocados por

el reglamento impidiendo a los chinos penetrar en dicho barrio sin permiso especial. En Shanghai puede verse en los bancos de los parques públicos inscripciones de este género: «Solamente para los extranjeros!» En esta población las concesiones inglesas y francesas comprenden las dos terceras partes del territorio. En Pekín no se permite a los soldados chinos asomarse a los muros de la ciudad. No es de extrañar, pues, que en estas condiciones se desarrolle en China el odio a los extranjeros.

El Gobierno de Moscú se aprovecha de esta situación de una manera bastante hábil. Es conocido el conflicto surgido entre Sun-Yat-Sen e Inglaterra a causa de haber confiscado éste las armas que conducía el vapor noruego «Hav» para los fascistas chinos, quienes se sublevaron y trataron de atrincherarse en Sanvon. Cuando los soldados de Sun-Yat-Sen quisieron atacar este barrio de Canton, las fuerzas navales inglesas amenazaron con intervenir.

Además, los navíos americanos remontan el río Yan-Tse-Krang para cerrar a Sun-Yat-Sen el camino hacia el Norte. El Gobierno de los Soviets se ha apresurado, evidentemente, a sacar el mayor provecho de esta situación. Moscú es el centro de una agitación intensa en favor del resurgimiento chino, y los errores de la diplomacia europea ponen a China en los brazos de los Soviets.

Por otra parte, algunos elementos del Go-Min-Dan piden al Japón que se ponga a la cabeza de un movimiento nacional en Asia. Los ultranacionalistas chinos quieren hasta proclamar la necesidad de una unión de todas las razas de color contra el imperialismo de los blancos.

China es un incentivo natural para el capitalismo mundial. Tiene una fuente inagotable de materias primas, una salida enorme para las mercancías y es el país de la mano de obra más barata.

Inglaterra, que exportaba para China antes de la guerra por valor de 45 millones de libras esterlinas, ha aumentado sus exportaciones después de la guerra hasta 53 millones y medio. Los Estados Unidos han aumentado también sus importaciones en China de 54 millones de taels (un tael equivale a 1,25 pesos) en 1916 a 180 millones en 1922.

Para el desarrollo de las relaciones comerciales con China pueden seguirse estos dos caminos: o incorporar legalmente este país al conjunto de los pueblos civilizados, o continuar debilitándole, manteniendo las luchas intestinas y dividiéndole en zonas de influencia.

Este último sistema, de puntos de vista tan cortos, es el que actualmente triunfa. Un pueblo de 400 millones de habitantes, que tiene en su vecindad un foco de efervescencia nacional como es la India, un Estado militar como el Japón y a la Rusia de los Soviets, puede acumular tal cantidad de materias explosivas que su deflagración origine graves peligros.

La política egoísta, torpe y cínica de Europa en Asia debe sufrir un cambio radical, pues constituye una vergüenza para la civilización europea y compromete sus intereses en los países habitados por la mayoría de los seres humanos que pueblan la Tierra, siendo, con su proceder ciego, la que condujo a Europa a la guerra últimamente padecida.

Romanones, monárquico y perogrullesco

El diario francés «Le Matin» reproduce lo más esencial de unas informaciones enviadas a periódicos de Norteamérica por su corresponsal en Madrid, Wilbur Forest.

Al examinar la actitud de los viejos políticos del régimen destaca tan sólo la figura del conde de Romanones, de quien dice que no pondrá obstáculo alguno a la obra del Directorio.

Se advierte que el citado periodista maneja con soltura y generosidad la lisonja y el piropo, sobre todo cuando su juicio se refiere a las personas encumbradas.

Pone el mayor empeño en dar relieve a la firmeza de los sentimientos monárquicos del conde de Romanones, a quien atribuye estos juicios, dignos de un Perogrullo de la Alcarria:

Si Primo de Rivera—ha dicho el conde—tiene éxito en Marruecos, su situación política se fortalecerá. Si fracasa, los acontecimientos se precipitarán. En todo caso, una cosa es evidente: que el sentimiento monárquico tiene hondos raíces en el país.

El conde de Romanones, como siempre, se sienta al lado de quienes supone que van a vencer, mientras

destaca servidores suyos que por los periódicos burgueses y los círculos políticos siembran rumores apocalípticos para mejor despistar a sus enemigos de los partidos liberales.

Y con hombres así puede nadie soñar en restaurar plenamente el Poder civil? No. El Partido Socialista ha hecho perfectamente bien destacando su personalidad frente a los grupos políticos del régimen, responsables

de todas las desdichas que sufre España.

En cuanto a los actuales gobernantes, como nunca tuvimos con ellos colaboración de ninguna clase, de nada tenemos que defendernos, estando, por el contrario, en la posición de censurar a quienes pretenden engañar a la opinión alardeando de muy radicales, cuando no han dejado de ser monárquicos.

La crisis del fascismo

Es indudable que, a pesar de que Mussolini continúa dueño del Poder en Italia, su situación cada día es más difícil y precaria, ya que no consigue ninguno de los propósitos políticos, ni aun de contener los desmanes de sus huestes.

A la conmemoración del 28 de octubre, segundo aniversario de la llamada marcha triunfal del fascismo sobre Roma, han contestado las Asociaciones de combatientes y mutilados de la guerra con su contramanifestación del 4 de noviembre, al grito de «Italia para los italianos», y su actitud franca y decidida contra el fascismo.

Esta manifestación del 4 de noviembre, que se celebró con gran entusiasmo en toda la península itálica, ha producido numerosísimos hechos violentos y causado muchas víctimas de ambos bandos. Pero la actitud de los combatientes y mutilados ha producido gran emoción en el país, tanto más cuanto hasta ahora eran elementos que merecieron toda la consideración de las huestes de Mussolini.

Este estado de cosas se ha dejado notar profundamente en la actitud del «duce» al hablar ante la mayoría parlamentaria, donde ha expresado grandes titubeos, pues es hombre Mussolini bastante listo para darse cuenta exacta de su situación, y allí, ante sus diputados, ha condenado las violencias; pero no se atreve a castigarlas; habló del retorno a la vida constitucional, mas no dictamina en este sentido, y sigue manteniendo el látigo de la dictadura; anuncia que las oposiciones volverán a la Cámara, y, sin embargo, éstas continúan en el Avenuto.

Mas por encima de todo ello están los hechos, y los más recientes dicen que el fascismo se descompone por instante. Veámoslo:

Domingo Russo, el historiador y

teórico del fascismo, de cuya adquisición tanto se envaneció el «duce», se ha apartado ahora de Mussolini, diciendo que el fascismo no podía ser más que una cosa transitoria para salvar a Italia, pero nunca un estado permanente en la política anticonstitucional. Y Russo termina diciendo que el fascismo debe ya pasar a la historia...

El joven talentado diputado fascista Ponzio di San Sebastiano, condecorado con la medalla de oro de la guerra, también se ha separado de Mussolini por la actitud de los fascios contra combatientes y mutilados.

El diputado Bauza di Pravia, subsecretario de Estado en el ministerio de la Guerra, también ha mandado su dimisión.

Igual camino ha seguido el diputado Paoletti, mostrando su disconformidad con el «duce».

Por otra parte, va a ser expulsado el diputado Finzi, que desempeñaba el cargo de subsecretario en el ministerio del Interior cuando fue asesinado por los fascistas nuestro querido Matteotti, porque dicho Finzi ha votado contra el Gobierno en la Cámara el pasado sábado.

En cuanto a los hechos violentos, no cesan: En Ponte Sorchio, un grupo de fascistas irrumpió en la población, mató a un vecino e hirió a otro. En Liorna fue asallada la logia masónica, donde lanzaron una bomba, que causó grandes daños materiales.

En Pisa, una banda realizó una «expedición de castigo», y fusiló a dos individuos, por lo que se entabló una lucha tremenda, de la que resultaron varios heridos.

Y conste que no hacemos, al trazar estas líneas, otra cosa que recoger los últimos hechos que nos transmite el telégrafo.

Evidentemente el fascismo está sufriendo una crisis profunda.

El Grupo «Joaquín Costa» Solución de la crisis austriaca

VIENA, 18.—Ante las grandes dificultades que en la política interior encuentra para sus propósitos, el conde Seipel ha hecho públicas manifestaciones ante los representantes del partido católico, de que es líder, de que se veía obligado a renunciar a la formación de nuevo Gobierno.

El motivo de esta actitud es, sin duda, la imposibilidad de aplicar medidas contrarias al derecho de asociación y de huelgas de los funcionarios públicos, sobre todo después de la reciente huelga ferroviaria, que ha sido un triunfo para dichos funcionarios.

En vista de esta derrota de Seipel, ha sido encargado de formar Gobierno el doctor Rodolfo Baneek, que ha sido nombrado canceller por la Comisión principal del Consejo nacional.

Baneek cree tener el nuevo próximo constituido el nuevo Ministerio, cuya lista presentará a la Comisión que le ha nombrado.

El Consejo nacional se reunirá el próximo día 11 de diciembre para la presentación del nuevo Gobierno.—Brante.

El traslado de Berenguer

Desde el castillo de Guadalupe, de Fuenterrabía, que, al parecer, no reúne las condiciones de comodidad apetecibles, va a ser trasladado el general Berenguer al fuerte de San Cristóbal, de Pamplona, por disponerse en él de las habitaciones adecuadas para el fin a que se destinan.

Jaurés, al Panteón

La Comisión Ejecutiva del Partido Socialista Obrero Español ha acordado designar al corresponsal Enrique Santiago para que nos represente en el acto del traslado de los restos de Jaurés al Panteón de Hombres Ilustres, que se verificará en París el domingo próximo.

Este acuerdo se le ha comunicado al Partido Socialista de Francia, que se dirigió atentamente al Partido Socialista de España invitándole a tan solemne acto.

Las demás Secciones de la Internacional estarán representadas también por numerosas Delegaciones, dando con ello una nueva muestra de su amor a la paz y de homenaje al ilustre socialista, vilmente asesinado por el nacionalismo militarista de la época de la guerra.

Nueva Agrupación Socialista en la provincia de Alicante

ALICANTE, 13.—Hemos tenido la satisfacción de tener entre nosotros por unas horas al entusiasta corresponsal de Petrel Juan José Montesinos.

Este querido camarada nos ha informado de que en Petrel será un hecho dentro de breve tiempo la creación de la Agrupación Socialista; nos dijo que tiene hechos los trabajos preliminares, y que estos trabajos los están realizando los consecuentes compañeros Ramón Tortosa, Gonzalo Beltrán, Francisco Molá, José Lorente, Eladio Tortosa, Pascual Poveda, Joventino Navarro y otros, cuyos nombres sentimos no recordar.

Estos decididos luchadores no cejarán hasta dejar constituida la Agrupación Socialista. Es necesario que esa fe y entusiasmo que existe entre los compañeros de Petrel no decaiga, demostrando con hechos el amor a nuestro ideal.

Engrosad las filas de nuestro Partido, cooperad con nosotros; marchemos unidos en el ideal que perseguimos, sin que nada os haga apartaros de nuestro lado.—Rafael Sierra.

EL SOCIALISTA. — Apartado 10.036 (Estafeta 10).

Continúa el paro en las minas con toda unanimidad

Se esperaba ayer en Oviedo la celebración de una nueva reunión entre patronos y obreros para seguir discutiendo una fórmula mediante la cual quedara solucionada la huelga. La reunión no ha podido celebrarse porque los patronos que se encuentran en Madrid no han podido celebrar la entrevista que esperaban con el marqués de Magaz, de la cual se hace derivar la prolongación o el final de la huelga.

Decíamos ayer que los mineros habían respondido con perfecta unanimidad al paro y que lo habían hecho perfectamente convencidos de la justicia de la causa que defienden. Ahora agregamos, porque nos consta, aunque corresponsales interesados de algunos grandes rotativos madrileños se empeñen en lo contrario, que entre los huelguistas existe perfecta unanimidad. No fueron a la huelga simplemente por un acto de disciplina para con la organización a que pertenecen, sino, repetimos, plenamente convencidos de que, aun a costa de grandes sacrificios, era el único medio que les quedaba, dada la situación en que fueron colocados.

La huelga ha sido planteada después de repetidas gestiones llevadas a cabo por el Sindicato Minero para evitarla. Que no hubo equivocación en su planteamiento lo demuestra la unanimidad con que los mineros la secundaron y las muestras de adhesión que están recibiendo de todas las clases sociales. Si hay alguna excepción al apreciar la conducta del Sindicato Minero los que discrepan sabrán con qué cuenta y razón lo hacen.

Quien se empeñe, pues, en pretender engañar a la opinión respecto al ambiente que la huelga tiene, no podrá conseguir sus propósitos. La realidad se impone por encima de todas las maniobras, más o menos francamente hechas, y la realidad en estos momentos es que los mineros asturianos unánimemente y convencidos de que defienden su porvenir han retirado las herramientas de las minas el sábado, y que los tres días que llevan de paro prometen un triunfo completo por la serenidad, por el orden, por la convicción y por la disciplina con que han respondido a las órdenes dadas por los compañeros del Comité Ejecutivo del Sindicato.

Decimos al principio de estas líneas que no ha podido celebrarse ayer en Oviedo la reunión de patronos y obreros convocada por el gobernador civil de aquella provincia a causa de que los patronos que habían venido a Madrid para visitar al marqués de Magaz, a fin de tratar de buscar una solución que pudiera poner término a la huelga, no habían podido tratar con el presidente interino del Directorio. No creemos que esto signifique falta de interés por parte del Gobierno en que el conflicto quede ventilado cuanto antes, pero creemos que no debe de ser por parte de los gobernantes por quienes se retrase la solución. Tiempo sobrado ha habido para el estudio. Sobre todo, en estos últimos días, se han facilitado elementos de juicio suficientes para que quienes pueden dieran una fórmula concreta y viable. El gobernador civilomilitar de Asturias lleva ya interviniendo hace mucho tiempo; ha consultado con patronos y obreros, separada y conjuntamente. Se ha reconocido por todos que la causa que defienden los mineros es justísima, que no deben de rebajarse los dos reales en cuestión. Se han ofrecido, por parte de los obreros, soluciones factibles, aunque dolorosas para los intereses creados. Por que, pues, no han de adelantarse en cuanto puedan los trabajos que se están haciendo para llegar a un feliz término de la huelga? Cuanto mayor número de días se prolongue el paro, mayores dificultades puede ofrecer su solución. Téngase presente que los obreros no cuentan con reservas económicas y que no están dispuestos a entregarse a los designios de los patronos, pase lo que pase. No se olvide que los mineros saben apelar con los sacrificios más crecidos antes de volver al trabajo vencidos. Si esto es así, y si, además, se ha reconocido por todos que hacen bien en mantenerse en su actitud,

¿por qué dar largas a la solución de una huelga que a todos perjudica?

Nosotros, que conocemos bien a los mineros asturianos, que hemos estudiado el actual conflicto con todo detenimiento, abrigamos la grata impresión de que nuestros compañeros triunfarán en un plazo tanto más breve cuanto mayor sea el interés que los llamados a intervenir pongan en la necesidad de que la huelga se resuelva.

Los huelguistas se mantienen serenos, plenamente confiados en el triunfo. Tan conscientes son de los momentos en que viven que ni siquiera, como medida preventiva, han tenido las autoridades que movilizar la fuerza, aglomerándola en la cuenca minera. Saben los mineros asturianos que el secreto de su triunfo está, no en las voces ni en la provocación del desorden. Cruzados de brazos, estrechamente unidos, es como triunfan los obreros que se inspiran en la táctica de la Unión General de Trabajadores y en las doctrinas del Partido Socialista.

Asteriscos

La liga y la goma

La Liga nacional de defensa del clero nos ha escrito una carta interesando la rectificación de uno de nuestros Asteriscos, el titulado «La goma del cura». No parece exacto, según afirma la Liga, que el presbítero don Victoriano Navarro engomase, según denunciaron sus suscriptores de La España Artística, a «La maja desnuda», de Goya. Como no tenemos información directa del suceso, y no es cosa de sospechar que «La maja desnuda» engomase al cura, aceptamos sin discutir la afirmación de la Liga.

Damos, pues, de barato que tiene razón la Liga para protestar contra la goma, y hacemos, consiguientemente, la oportuna rectificación. Ya se nos alcanza a nosotros que un sacerdote no es el más indicado para engomar a una maja, y así no nos sorprende lo que en su carta asegura la Liga. Lejos de molestarlos, nos complace la rectificación. Muy amigos del César, pero más amigos de la verdad. Y en este caso la verdad es que don Victoriano Navarro no tuvo trato ninguno con «La maja desnuda». Ni él la engomó a ella ni ella le engomó a él. Lo declaramos complicados para que retorne la tranquilidad al pecho de don Victoriano y pueda, sirviéndose de esta rectificación, deshacer los celos y recelos de sus hijas de confesión. Ni voluntaria ni involuntariamente el presbítero mancilló con una irreverencia artística la monografía de Goya.

Y como acaso este Asterisco no sirva para desarmar del todo a los malintencionados que al leer el que origina la rectificación guñaron el ojo, como hombres que están en el secreto de lo que son los sacerdotes, nos autorizamos a pedir perdón y disculpa para nuestro yerro a don Victoriano Navarro, seguros de que él, atendiendo nuestra contrición, sabrá perdonarnos.

Pero aun queda el rabo por desollar. ¿Quién engomó a «La maja desnuda»? La Liga podía indagar quién fue el atrevido profanador de una virgindad pictórica immaculada, para que, averiguado su nombre, le sacáramos a la vergüenza pública. Contribuiría ello a dar más valor a nuestra rectificación.

Notas del extranjero

Congreso Socialista

BERLIN, 18.—Los días 7 y 8 de diciembre se celebrará en Brelitz el Congreso nacional del Partido Socialdemócrata alemán en Polonia.

Se tratarán asuntos muy importantes de política interior y exterior.—Keller.

Ciudad en Norte-América

NUEVA YORK, 18.—Sobre varios Estados del Este de Nort-América se ha desencadenado un ciclón de gran violencia, que ha ocasionado grandes destrozos.

Hay seis muertos y más de cincuenta heridos.

Amnistía en Francia

PARIS, 18.—El Senado ha aprobado el proyecto de amnistía a favor de los condenados por delitos políticos.

Entre los comprendidos en los beneficios de esta ley figuran los ex ministros Caillaux y Malvy.

Echevarrieta, en Madrid

En el expreso de Andalucía, y procedente de Marruecos, llegó ayer a Madrid el ex diputado republicano bilbaíno don Horacio Echevarrieta.

SALUDO A IGLESIAS

El Congreso de la Federación Local de Burgos

(POR TELEGRAMA)
BURGOS, 18.—Al inaugurar las tareas del tercer Congreso de la Federación local de Sociedades Obreras de Burgos, se acuerda por unanimidad saludar efusivamente, deseándole pronto restablecimiento en su salud, al incansable paladín del proletariado español Pablo Iglesias.—Ricardo Santamaría, presidente del Congreso.

Agradecemos a los compañeros de Burgos el interés que se toman por la salud de nuestro querido director y los deseos que nos expresan en sus deliberaciones.

LO DEL BANDO DE CASTILLA

Sale de España el conde del Moral de Calatrava

IRUN, 18.—Llegó a esta, y marchó en el expreso a París, el conde del Moral de Calatrava, cuyo nombre ha sonado tanto con motivo del proceso a que dio lugar la suspensión de pagos en el Banco de Castilla, del cual es presidente del Consejo de Administración el citado aristócrata.—C.

LA ENSEÑANZA INDUSTRIAL

Ya tenemos Estatuto legal

A los cuatro meses de entregada en el ministerio de Trabajo la labor realizada por la Comisión organizadora de la Enseñanza técnica industrial ha aparecido en la "Gaceta" el real decreto promulgando el Estatuto por el que ha de regirse en nuestro país desde ahora la enseñanza industrial en sus varios aspectos. Digamos ante todo que lo publicado en el órgano oficial del Gobierno no es lo mismo que acordara en sus deliberaciones aquella Comisión dictaminadora, aunque se haya conservado mucho de ello, y completemos esta afirmación haciendo constar que, si no nos satisfacía completamente lo acordado como ponencia para entregar al Gobierno, menos nos convenció en sus detalles lo aparecido en la "Gaceta".

saben leer ni escribir. Pero ya dice el preámbulo más adelante que «remediar estos males y poner término a sus dolorosas consecuencias es finalidad primordial a que tiene este Estatuto». Aceptemos esta declaración por lo que tiene de promesa, y sepa la clase trabajadora organizada que puede muy bien depender de ella, y corresponderle mañana en ello una gran responsabilidad, si este ofrecimiento del Gobierno no se cumple. Con arreglo al Estatuto, las enseñanzas industriales se clasifican, por su objeto, en cuatro grupos, que son los siguientes: 1.º Escuelas elementales del trabajo o Escuelas de aprendizaje. 2.º Escuelas profesionales o de peritos industriales. 3.º Escuelas facultativas o de ingenieros industriales. 4.º Instituciones de investigación y ampliación de estudios.

Y hecha esta salvedad por escrupulos de conciencia, como miembro de aquella Comisión redactora, dediquemos unas líneas de comentario general al Estatuto que acaba de publicarse. Es indudable que la nueva disposición relativa a la enseñanza industrial supone un paso positivo en nuestro país, que en esto, como en todo, va a la zaga de los demás pueblos. Hasta ahora, en España, nada orgánico se había hecho en el sentido de dar normas y orientaciones por el Estado en las enseñanzas profesionales. Lo que existía se desarrollaba en la manera más caótica, especialmente en lo que afecta a las enseñanzas elementales para obreros. Y al hacer esta afirmación de orden general debemos consignar que existían honrosas excepciones que no nacieron por iniciativa del Estado, como la "Escuela del Treball", de Barcelona, debida a la Mancomunidad. Pero aun siendo partidarios de la autonomía para todo organismo, estimamos de gran utilidad en la realidad del actual estado de cosas el encauzamiento que acaba de hacer el Estado en el asunto de la enseñanza industrial.

Quédense aquí todas estas consideraciones generales, que otro día trataremos de aspectos particulares. Ya tenemos Estatuto legal que regule lo relativo a la enseñanza industrial; pero es indispensable que de ello se preocupe la clase trabajadora, pues lo contrario puede redundar en su perjuicio. Como obreros y como socialistas debemos tener un constante punto de nuestras aspiraciones el anhelo de intervenir en la dirección de las industrias; pues a ello no podremos llegar si no estamos perfectamente capacitados en nuestra profesión respectiva. Y no es cosa de desconfiarse: la técnica avanza tan rápidamente que la evolución obrera va quedando un tanto rezagada. El industrialismo moderno puede decirse que es obra de hace muy pocos años, relativamente, y estamos viendo que en este tumultuoso fluir de los días se van acumulando los conflictos. Si la clase trabajadora organizada no quiere verse absorbida por las circunstancias, está obligada a ganar tiempo. Una de las misiones del proletariado militante es la de responder cumplidamente a todo requerimiento que las circunstancias sociales exijan de él. Y nada tan importante como saber cumplir técnicamente en la dirección de la producción.

Francisco NÚÑEZ TOMAS

Después de los sucesos de Vera

Después del Consejo de guerra. —Otras noticias.

PAMPLONA, 18.—

Y como el desentender de la causa general de la región ha de elevarse la causa al Consejo Supremo de Guerra y Marina para que en definitiva juzgue, ayer se pensaron en esta prisión el juez especial, señor González Castañón, y el defensor, señor Mocholi, comunicándoles a los encartados el resultado de la sentencia, el nuevo procedimiento a que va a ser sometida la causa y la necesidad de designar la defensa. Pablo Martín, Enrique Gil, José Vázquez y Julián Santillán estuvieron unánimemente en depositar nuevamente su confianza en el señor Mocholi para que les defendiera, insistiendo en ello repetidas veces, a lo que, agradeciendo dicho señor esta nueva prueba de confiar en su persona, no pudo acceder, alegando su delicado estado de salud.

Por indicación del ilustrado comandante de carabineros, los procesados designaron defensor al también ilustrado comandante de infantería don Aurelio Metilla, residente en la corte. En la causa que en procedimiento ordinario ha de seguirse contra los dieciséis restantes encartados por estos sucesos ha sido nombrado juez especial don Bartolomé Clariés, teniente coronel de infantería y ex juez instructor de causas de esta plaza.

En el salón "buffet" del teatro Olimpia ha instalado su Exposición de obras pictóricas don Miguel Pérez Torres, pensionado de la Diputación. Los lienzos de este pintor tudelano, de gran inspiración artística, son justamente elogiados.—Lumiasgo.

La causa, ante el Supremo. BURGOS, 18.—Ha llegado a esta el comandante de Estado Mayor don Carlos Carpio con la causa instruida por los sucesos de Vera, siendo firmado por el capitán general el pase de la causa al Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Todo lo actuado será trasladado a Madrid.

El más fino, el más puro

COÑAC FARO Pedirlo en todas partes.

dirid por el coronel don Emilio Urquidá. Los periódicos han publicado la noticia de que había sido nombrado fiscal ante el Supremo don Carlos Blanco, causando extrañeza por cuanto que la causa no ha sido aún de Burgos. Para actuar en la causa que ha de seguirse contra los restantes procesados ha sido nombrado juez el teniente coronel don Bartolomé Clariés, quien ha comenzado su actuación.—L.

Los detenidos en Perpiñán. PERPIÑAN, 18.—Los cinco españoles procesados de los 22 que fueron detenidos cuando intentaban introducir pistolas y municiones en España han sido juzgados y condenados a la pena de cincuenta francos de multa y quince días de arresto.

La Agrupación Socialista Vallisoletana ha decidido recopilar en folleto, del que hará una copia tirada, los artículos que bajo el epígrafe "Contra una falacia" ha publicado recientemente en EL SOCIALISTA nuestro camarada Federico Landrove, profesor de la Normal de Maestros de Valladolid. Para sufragar el coste de la proyectada edición, la Agrupación Vallisoletana reclama el concurso pecuniario de las personas y colectividades que estén conformes con dicha idea, ofreciéndolas, en cambio, un número de folletos proporcional al concurso que presten y advirtiéndolas que si, después de cubiertos los gastos de la edición, hubiera algún sobrante, se destinará íntegro a la Caja de EL SOCIALISTA. Al compañero Remigio Cabello, que ha sido designado por la Agrupación de Valladolid para desenvolver su propósito, deben dirigirse inmediatamente cuantos quieran cooperar a él, debiendo enviarte la correspondencia a Carranza, 20, apartado 10.936, Madrid, en cuya capital reside accidentalmente.

La política inglesa

LONDRES, 18.—Han conferenciado el rey y su primer ministro acerca del discurso de la corona y de la próxima apertura del Parlamento.

Mañana se espera que entregue su informe al Gobierno la Comisión investigadora del asunto de la famosa carta de Zinoviev, que tanto favoreció a los conservadores.

Se dice que el ministro del Interior trata de restablecer el odioso procedimiento de listas negras de extranjeros residentes en Inglaterra, a pretexto de impedir propagandas bolcheviques.

Los pasaportes británicos, a partir de 1.º de diciembre, serán valederos por cinco años.

Por no querer tolerar la elevación de la jornada de trabajo, han anunciado la huelga para 1.º de enero los maquinistas y fogoneros de ferrocarriles. Hay entabladas con este motivo negociaciones entre representantes de los Sindicatos y de las Compañías ferroviarias.

El Gobierno inglés ha enviado una nota a la Sociedad de Naciones pidiendo que en la próxima reunión de Roma se discuta el protocolo de seguridad y desarme, pues desea conferenciar previamente acerca del particular con los Dominios ingleses.—Roberts.

Los reyes de las barajas

Sabido es que Alemania se halla en período electoral, pues el día 7 de diciembre próximo se verifica la votación para elegir al nuevo Reichstag, disuelto por el canciller Marx a causa de la intolerable actitud de los nacionalistas, que abusando de su posición circunstancial, querían mandar e imponer a Alemania sus propósitos reaccionarios.

La campaña electoral, pues, en Alemania se halla en período de gran actividad, que irá subiendo de tono hasta que el mundo sepa el triunfo de los socialistas. Naturalmente, los discursos se pronuncian en gran número en el territorio alemán, y uno de los que han hablado es el conde de Bernsdorff, candidato del partido demócrata, y como puede suponerse, hombre de espíritu burgués y calificado de gran ponderación. Pues este hombre, nada sospechoso de radicalismo, ha dicho lo siguiente:

«Dentro de cincuenta años no habrá más reyes que los de la baraja.»

La frase ha sido muy comentada, y nosotros, identificados con el conde Bernsdorff, nada tenemos que añadir.

Por EL SOCIALISTA

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes entries like Suma anterior, MADRID, ALMANSA, etc.

Procesados

Por el horrendo delito de opinión, expresada en artículos periodísticos, han sido procesados nuestros estimados correligionarios Cristóbal Bonilla Cozar y Juan Soñá Suárez, de Las Palmas de Gran Canaria, director y redactor, respectivamente, de nuestro fraternal colega EL SOCIALISTA, de aquellas islas. Esperamos con nuestro mejor deseo que el proceso no tenga consecuencias desagradables para nuestros compañeros, que sufren estas molestias con la abnegación que corresponde al amor por los ideales socialistas.

por el delito de tenencia de armas prohibidas.—C.

Más detenciones.

BARCELONA, 18.—En cumplimiento de órdenes del jefe superior de policía se han practicado unas cuantas detenciones de individuos que se consideraban complicados en el asunto de las bombas.—C.

Reinuerzo de vigilancia.

LERIDA, 18. Los puestos fronterizos de guardia civil y carabineros han sido reforzados considerablemente en varios lugares que dan paso a Francia. De guardias civiles se han movilizado nada menos que 140 números. También fueron movilizados muchos carabineros, todos ellos destinados a atender la vigilancia de la frontera.—C.

El frío que hace aquí

Desentendiéndonos un poco de los juicios, nada aventurados, que sobre temperaturas y estado de la atmósfera formula el Observatorio Astronómico un día después que la madre Naturaleza ha obsequiado a los infelices mortales con sus duras caricias, tenemos que declarar que Madrid parece una inmensa cámara frigorífica, destinada a congelar las carnes de cuantos las lucen todavía como burlándose un poco de los calamitosos tiempos de carestía de la vida que corremos.

Quien viva en Madrid, con el Guadarrama y el conde de Romanones en sus proximidades, parece que ya ha probado su aptitud de resistencia física para soportar los más diversos y extremados climas. Y fuerza será reconocer que en lo de resistir el frío las lindas mujercitas madrileñas, que por lo escaso de su ropa acreditan su espíritu de economía, aventajan con mucho a los hombres, o son más hábiles para disimular la impresión de pánico que la entrada del invierno produce a todos los habitantes de la villa y corte.

Que el sol no nos, fete siquiera es lo que deseamos, para que durante unas horas del día puedan disfrutar de su gracia caricia los numerosos habitantes de Madrid que toman el sol tal vez por tomar algo caliente.

Porque si la ola de frío no desaparece, ¡pobres madrileños, sin trabajo y con la vida cara!

CONTRA LA TOS PASTILLAS PECTORALES DE G.F. MERINO E HIJO EN USO DESDE 1827 - LEÓN

Movimiento socialista

Acuerdos de interés.

ALMANSA, 18.—En la última asamblea general celebrada por la Agrupación Socialista de esta localidad se ha tomado el acuerdo de abrir una suscripción y organizar rifas a beneficio de nuestro diario, EL SOCIALISTA.

También se acordó constituir la Comisión mixta para los efectos del voto corporativo, siendo nombrados José Fernández, Enrique Jiménez y Francisco Francés.

Hemos obtenido dos nuevas alias, hemos aumentado el paquete de EL SOCIALISTA de los sábados en diez ejemplares y estamos trabajando cuanto nos es posible por conquistar nuevos suscriptores.

El día 15 se celebró una reunión en la Casa del Pueblo que estuvo muy concurrida y en ella se propagaron nuestras ideas, haciendo ver a los trabajadores el deber que están de leer EL SOCIALISTA. Reinó gran entusiasmo, comentándose la reunión muy favorablemente.—José Salcedo.

¿Queréis tener dinero y llevar hora fija? Arreglad vuestros relojes o comprad otro en casa de ANTONIO SAEZ, Toledo, 70, que, además, regala el Gordo de Navidad.

"Medicina blanca y medicina negra" Por el doctor Paul Carton. Prólogo y traducción del doctor Alfonso. PRECIO: DOS PESETAS. LIBRERIA LUQUE.—CORDOBA

IMPRESIONES DE UN VIAJANTE

Vida de hoteles y fondas

Los lectores que lo deseen pueden ir preparando el lápiz si quieren saber algunas anécdotas de las que nos suceden en viaje, principalmente por hoteles y fondas. Que las hay pintorescas, no cabe la menor duda. Vayan ustedes apuntando.

Es agradable, es envidiosa nuestra nómade vida, en constante ajeteo por carreteras, caminos de hierro, vías marítimas, transportándonos en distintos vehículos, más o menos confortables, para llegar a nuestro destino? Las cosas desde fuera vistas se aprecian muy equivocadamente.

Hemos de suponer en el término de un viaje. Con nuestro buen porte ante las gentes, aparecemos ya bajo el dintel de la puerta de una estación, en la que el mozo nos recoge el equipaje. Nos arrellanamos en el coche, y al llegar a la fonda ya nos distinguen: «¡Viajante, se dicen! ¡Pero es que traemos algún sello, algún distintivo, nos preguntamos nosotros. No. Mas algo debe haber en nosotros al desatacarnos de los demás viajeros; la práctica hace que adquiramos una desenvoltura, una despreocupación, singulares; lo que nos separa del modo de ser del timoroso viajero que realiza un viaje aislado.

Es verídico, sucede con frecuencia, que cuando un hotelero o fondista pregunta al mozo del coche la cantidad de viajeros que ha llegado, conteste, por ejemplo: «Tres señores y dos viajantes», o «Dos señores, un cura y un viajante». El lector se habrá comprendido de que los viajeros no somos señores, aunque estemos casados; somos simplemente viajeros. Claro está que no podemos tomar a pecho nosotros estos sucedidos; nos limitamos a comentarlos jocosos y familiarmente entre los profesionales.

Si alguien supone que los viajantes salimos beneficiados en nuestras permanencias por fondas y hoteles, conste que sufre un error, ¡eh! Veamos. Al viajante, regularmente, se le reserva, en efecto, una tarifa más reducida que a los demás viajeros; pero se le engaña como a un niño. Es decir, que sin escrupulo alguno, sin atención a que es cliente, se le establece por lo general en habitaciones ordinarias, se le pretexto de que por el momento no hay otras mejores; a veces se le manifiesta la verdad, y ella es que si hay habitaciones buenas, pero que las reservan para sí surge algún turista, algún potentado, dárles posesión de las mismas y poder explotarlas mejor. De lo que hay que deducir que los explotados somos nosotros por confiados, ya que nos conformamos con los abusos de estos «padres nuestros que nos suben a los cielos...»

Siempre se ha sostenido que tres y dos son cinco y la mitad de ocho son cuatro, si Pitágoras no menta, como queriendo aseverar verdad. Bueno; pues el que suscribe va a manifestar que hoteleros y fondistas sin distinción dan el más rotundo mentís a Pitágoras. ¡Crean ustedes que no es cierto? Pues vamos a la demostración. Vamos a fijar un tipo de pensión: 10 pesetas. Si un viajero cumple un día de estancia, más un desayuno, el importe resultará 10,75; pero si la estancia fué de un día, menos el desayuno, le cobran 10 pesetas. ¡Que deberían ser 9,25! Pitágoras está loco. Si el viajero tiene de pensión un día, más una comida, puede ser el importe 15 pesetas; como falte para completar el día una comida, le cobrarán ocho pesetas; por lo que resulta una comida en siete pesetas. Y Pitágoras ¡eh! Manicomi usted. ¡No! Pues esta es la contabilidad de nuestros hoteleros. Pero no les contradiga usted, no les razone, porque si no tienen serrín en la cabeza sustituyendo a los sesos, es que el corazón de ellos es de piedra o es que apliquen la práctica de que el negocio no tiene entrañas.

Recientemente, a unos amigos nuestros les sucedió un caso chusco en extremo. (Saca punta, lector.) Aparecieron en una fonda conocida una mañana, a las nueve, trabajaron la plaza en el día, y a las diez de la noche se disponían a partir. Al solicitar las respectivas cuentas pretendían cobrarles con arreglo a la tarifa que rige en fondas del mismo orden, inspiradas en un espíritu arbitrario, y que son: Pensión, 8,50 pesetas; desayuno, 0,75; almuerzo, cuatro; comida, cuatro; habitación, dos. Como los interesados hicieron el gesto de un almuerzo y una comida, les correspondía pagar legalmente ocho pesetas. Mas decidieron retrasar el viaje hasta las nueve de la mañana del siguiente día, ya que el retraso no les perjudicaba. Entonces dijeron al fondista: «Si dos comidas nos cuestan ocho pesetas, optamos por quedarnos a dormir y a desayunar mañana, y pagaremos solamente 8,50, o lo que es lo mismo, que obtendremos de beneficio, 2,25.» Indudablemente, Pitágoras no existió para estos señores. Con sinceridad, comprendemos la aplicación de la tarifa parcial para determinados casos, y no en regla general.

Al que firma le sucedió lo siguiente: Como le pareciera conveniente en cierta ocasión sustituir por un plato de carne otro de huevos, desistió porque le aplicaban un suplemento de tres reales. Pero un comensal tenía interés por tal plato, y aceptó dicho suplemento. Mas, ¡ay!, que al intentar retirar la camarera el bisté, protestó; pidió un papel, le envolvió, y a un portadorero que pasaba, desde la ventana del comedor, le fué entregado. ¡Verdad que es todo un «arranque»! No hay derecho a que un propietario de hotel pretenda «comer y sorber a un tiempo».

Otro caso más palpable: Al terminar mi estancia en una fonda requeri la factura, que recibí. Hube estado tres días, que me los cargaban, más un desayuno; indubitablemente. Reclamé, porque eran tres días, «menos un desayuno». Lo justificué. Y en vez de 26,25 pesetas que me totalizaban (con arreglo a la tarifa anteriormente citada), correspondían las 25,50 por tres días.

Pero yo, irónicamente, y sujetándome a la tarifa, reclamé dichos tres reales. En manera alguna me los devolvían, y fué entonces cuando en serio me sostuve y al fin me fueron entregados, ya que en mi ánimo no estuvo el pretenderlo de primer intento. ¡No es esto un abuso? Bien. Pues repetimos por última vez que a Pitágoras no se le encontrará, si viviésemos, por ninguno de los rincones de hoteles ni de fondas, aunque se acudiese para ello a la celebre linterna de Diógenes.

Por si es poco lo relatado, aun tenemos que acusar de adulteradores, en algunos casos, y de negociantes de vinos, en otros, a los interesados. Anteriormente a 1914, en cualquier hotel o fonda servían vinos de mesa en clase corriente, cobrándolos o sin cobrar, según fuesen o no incluidos en la pensión, naturales, que se podían beber sin escrupulo. Hoy no hay que pretenderlo. Estos años atrás servían vinos adulterados, que había que rechazarlos y solicitar vino de marca o agua. Al fin, han explotado un término medio: servir vinos corrientes con etiqueta-camelo para poder cobrar como mínimo cuatro o seis reales, cobrando por las medias-botellas tres o cuatro reales, relativamente. Y también es beneficio el sobrante que se deja en cada botella, a veces la mitad o más, cuando el viajero desaparece.

De adulteraciones en las comidas—¡valganos cualquier santo!—, con las combinaciones que se hacen en platos distintos, transformados, habría materia suficiente para editar un folleto de arte culinario.

¡Y qué gracia! Lea usted, lector, los membretes de cartas de muchos establecimientos: «Servicio esmerado.» «Calentación.» «Cuarto de baño.» «Timbres en todas las habitaciones.» «Servicio especial de cajas para los señores viajeros.» «Coche a todos los trenes.» «Salones particulares.» «On parle français.» «¿Sabes en qué se traduce todo esto en la mayoría de los casos? Pues en que la mitad o más de lo ofrecido no es verdad. Y que la única verdad que existe es que en el único momento en que se pone «todo el personal» de hoteles y fondas al servicio del viajero es en el crítico momento de la ausencia; entonces sí que ves un coro que simultáneamente te hace reverencias, le rinde cortésia, te despide entusiasta... Todo por la vil propina. ¡Hemos de considerar serviles lacayos a esta servidumbre? Gran culpa la tienen los propietarios; pero mucha culpa la tiene la misma servidumbre, que no se esfuerza lo bastante en hacer desaparecer tan indigna y entrelucida costumbre, ya que en casos similares, desaparecidas esas gratificaciones, el oro y el moro desean muchos interesados.

De cuantos apuntes quedan hechos, hagamos las pocas, pero honrosas excepciones, que cabe hacer en toda regla. Pero en la mayoría inmensa de los casos sostenemos que existe este régimen de explotación... al hombre al fin.

Manuel TEJEDOR

Muertos en la campaña de Marruecos

Relación de jefes y oficiales.

El «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra ha publicado la siguiente relación de jefes y oficiales muertos:

Estado Mayor.—Comandante don Carlos García Salcedo, en Tetuán; capitanes don Ceferrino García Gracia, en Zinat (Ceuta); don Ramón Ochoa Serrano, en Tetuán, y don Juan García Salcedo, ídem. Infantería.—Capitanes don Fernando Bustillo Pery, en territorio de Ceuta; don Vicente Cuervo Amzabaluaga, en Tetuán; don Rafael Cotta Garrido, en Larache; don Joaquín Moriones Suescum, en Tetuán; tenientes don Balbino Sánchez Andreu, en ídem; don Angel Cabezudo Fernández, en ídem; don Tomás Peire Igarborru, en Ceuta; don Francisco Carracedo Blázquez, en Larache; alfereses don Baldomero Matos Toda, en territorio de Ceuta; don Joaquín Pardo Capa, en Ceuta; don Francisco Carvajal Benicenti, en ídem; y don Antonio Albeza Bornell, en Tetuán; alférez (E. R.), don Eugenio Criado Ramos, en Ceuta.

Caballería.—Capitanes don Francisco Villarejo García, en Melilla; don Francisco Ramos Wambuisson, en Larache; don Victoriano San José Matos, en Ceuta; y don Miguel Ramírez de Esparrera García, en ídem; tenientes don Guiferrto Kiripatrik O'Donnell, en ídem; alférez don Carlos Bascón Azcárraga, en Ceuta; y don Amós de Gandarillas Calderón, en ídem.

Ingenieros.—Tenientes (E. R.) don Vicente Gamero Bejarano, en la posición de T'Zenia; otro activo don Pedro Serra Poch, camión del Fondak (Ceuta); ídem don Ramón Topete Hernández, en la carretera de R'Gala (Ceuta).

GRAN REBAJA DE VINOS LA CEPA MANCHEGA Paso de las Delicias, 50, y Villaverde Bajo (El Cajón).

Vino tinto, arroba, en Madrid, 7,75; en Villaverde, 5,25. Vino blanco, arroba, en Madrid, 8,25; en Villaverde, 6,25.

Servicio a domicilio. Venta al detal y al por mayor, garantizándose su pureza. Para mayores cantidades, pidan precios. Teléfono 485 M.

¡GUERRA A LA GUERRA! PROPAGANDA PACIFISTA Editados por la Federación Sindical Internacional, hemos recibido carteles y postales de propaganda pacifista, que se hallan de venta en esta Administración a los siguientes precios: Carteles murales (96 por 70), cada uno... 1,50 pesetas. Tarjetas postales, cada una... 0,20 — Insignias para la solapa, cada una... 0,25 — Al importe de los pedidos se acompañará 40 céntimos para certificado y franqueo

El Sello instantáneo Yer Cura en cinco minutos EL DOLOR DE CABEZA EL SELLO YER cura Cólicos EL SELLO YER cura Dolor de Muelas EL SELLO YER cura la Gota EL SELLO YER cura Dolores Nerviosos EL SELLO YER cura Jaquecas EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos EL SELLO YER cura la Grippe EL SELLO YER cura Dolores de Oídos De venta en todas las buenas farmacias y droguerías.

Vida sindical y cooperativa

Los más importantes Congresos que recientemente se han celebrado han sido, desde el punto de vista sindical, el de las Trades-Union Inglesas, y en el terreno cooperativo, el de la Alianza Cooperativa Internacional; el primero, reunido en Hull, y el segundo, en Gante, y ambos en el mes de septiembre último.

«Informaciones Sociales», órgano español de la Oficina Internacional del Trabajo, de Ginebra, en su número de octubre, dedica gran espacio a hacer un resumen de las cuestiones tratadas en los referidos Congresos de las Trades-Union y de la Alianza Cooperativa Internacional, registra siempre en sus páginas todos los hechos de importancia que se producen en la vida cooperativa y en la vida sindical, tanto patronal como obrera; estudia en ella cuantos problemas se relacionan con el trabajo: organización, condiciones, higiene y seguridad, no solamente del trabajo industrial, sino también del trabajo de los agricultores, de los funcionarios, de los intelectuales; encuéntrese, igualmente, en sus páginas una cuidadosa información sobre los movimientos migratorios y los problemas anejos; el desarrollo de la enseñanza profesional, el mercado del trabajo, los seguros sociales, los problemas de la vivienda, los salarios, el coste de la vida, la legislación internacional del trabajo, todo, en fin, lo que se refiere al problema social, que es el verdadero problema de los tiempos presentes, es objeto de informaciones exactas y de estudios profundos en «Informaciones Sociales».

Tachábase, sin embargo, a esta revista de excesiva concisión. En efecto, cada día son más extensos y complejos los problemas referidos y exigen un análisis más detallado y una mayor insistencia en su estudio, imposible de realizar en el reducido espacio de 32 páginas que tenía la referida publicación.

Ello ha sido remediado, por fin, y con gran fortuna, según nos informa el citado número de octubre, al cumplirse el primer año de su existencia. «Informaciones Sociales» triplicó su texto, convirtiéndose en un volumen mensual de 100 páginas. Este súbito crecimiento demuestra claramente cuál ha sido el éxito alcanzado en España y en la América de habla española por la revista órgano de la Oficina Internacional del Trabajo. Existe merecido, pues, como en otras ocasiones hemos dicho, «Informaciones Sociales» constituye un archivo social de valor inapreciable para cuantos aspiren a documentarse en su vida de propaganda y de actividad societaria y para aquellos que aspiren simplemente a vivir informados, a estar al tanto de cuanto ocurre en el mundo en el terreno del progreso social contemporáneo.

Este hecho del aumento de páginas de «Informaciones Sociales» nos procura una nueva ocasión para recomendar a las organizaciones obreras profesionales, cooperativas y políticas, a las Federaciones de una u otra clase, que no falte dicha revista en sus archivos para ser prestada a aquellos compañeros que no puedan adquirirla y para que de sus páginas extraigan datos, cifras, ideas, los encargados de dirigir dichos organismos y de difundir entre los no iniciados el conocimiento de los grandes problemas en cuya solución han de participar.

A partir de noviembre, «Informaciones Sociales» tendrá, como dejamos dicho, 100 páginas, en las cuales, además de las habituales informaciones, se publicarán extensos estudios sobre los problemas de mayor interés, trabajos debidos a prestigiosos escritores especializados en estas cuestiones, tanto extranjeros como españoles e iberoamericanos.

Como es sabido, el precio de esta revista era de una peseta el ejemplar; pues bien, a pesar de triplicarse su texto, en adelante este precio será solamente el doble: dos pesetas, en tanto que, por suscripción resultará todavía inferior: 10 pesetas el semestre y 20 el año.

Apresérense, pues, los obreros aficionados a estas lecturas y las organizaciones en general a suscribirse a «Informaciones Sociales» con objeto de que su tirada, aun siendo importante, no quede agotada precisamente al ser solicitados ejemplares por los rezagados.

Para las suscripciones dirigirse a la Librería Pedagógica de Juan Ortiz, Desaguadero, 18, Madrid.

¿SE ACLARARA LO SUCEDIDO?

Un detenido pasa con lesiones graves al Hospital

Por el juez de guardia fué puesto ayer mañana en libertad Isidro González Fuentes, de veintiocho años, a quien la guardia civil del puesto de la Alhóndiga del Puerto anteaquí como supuesto autor del hurto de unos fardos que habían desaparecido de aquel apeadero.

De igual modo que ante el juez, que no apareció indicios de culpabilidad en el detenido, éste sostuvo con energía su inocencia ante la guardia civil que instruyó el atestado correspondiente.

Puesto en libertad, Isidro González Fuentes se dirigió a su domicilio, y seguidamente tuvo que reunirse en el local por encontrarse enfermo; mas como se agravase, a las ocho de la noche la familia...

Baños del Norte

Aduana, 25, y Jardines, 16. Teléfono 61-36 M. ESTABLECIMIENTO HIDROTÉRAPICO Abierto todo el año.

Tarifa especial para afiliados a Casa del Pueblo y sus familias

Baño simple (completo de sumersión con topa) 1,25
Por abono de diez baños 10
Por abono de treinta baños 25
Baños medicinales, 30 por 100 de rebaja, según tarifa.

Los abonos, por ser al portador, pueden utilizarse diferentes personas. Consulta del médico-director, doctor J. Torres Fraguas, gratis, de una a dos.

Nota: Para optar a estos beneficios es indispensable la presentación del carnet de afiliado

La requirió la presencia de un médico de la Casa de Socorro del distrito de La Latina.

Audió el facultativo, apreciando que Isidro padecía intensas convulsiones y hematemata por todo el cuerpo, mereciendo especial mención las que presentaba en el brazo y antebrazo izquierdo, en la cara externa del tórax y en su parte inferior.

Por la intensidad de las lesiones, el médico certificó, desde luego, calificándolas de graves, y disponiendo que el enfermo pasase inmediatamente al Hospital Provincial.

Del debido esclarecimiento de este suceso se ha encargado el Juzgado de guardia.

Justicia popular

TRIBUNAL INDUSTRIAL

Por fin, después de un proceso más laborioso que el parto de los montes, con la oposición tenaz de los caciques de antes, la sola cordial acogida del gobernador y la poquísima simpatía de los mandarines municipales, tardados, pesados, el cuerpo de jurados para el Tribunal Industrial de esta ciudad ha sido renovado en forma legal. La última vez que se operó renovación en tal organismo, si mal no hemos leído, fué el año de 1912, y desde entonces, al amparo de la deliberada intención de unos, de la poca diligencia de otros y de la desidia de todos, las cosas de la justicia proletaria han ido de tumbo en tumbo en esta dejadez incivil que sólo ofrecen cumplida manifestación pueblos carentes de espíritu de clase y de todo estímulo de mejoramiento.

El Tribunal se constituye regularmente, y aunque los jurados no cobran dietas porque no se las dan, poco a poco irán habituándose al ejercicio de su misión, inspirados como están, sobre todo los obreros, del más alto sentido de equidad, pues no en vano en los menesteres de repartir la justicia, colocar a ésta después que a la equidad es, además de rigurosamente humano, algo que nada hace desviar legítimas y fácilmente comprensivas retribuciones.

Suponemos que en Cervera se habrá hilado de otro modo, en atención a que la organización obrera de Barrolo no consentiría el dejar resquicio alguno por donde los desafueros de la política pudieran haber hecho ineficaces preceptos legales que tan hondamente la afectan.

CASEROS E INQUILINOS

El Tribunal especial de inquilinato viene actuando con marcadísima eficacia a partir de los últimos meses del año de 1920. A él llevan una y otra parte plena conciencia de sus obligaciones, y el choque de los antagonísticos intereses presta a esta institución un sabor resultantemente popular y democrático.

Un detalle, sin embargo, hemos de poner de relieve, puesto que viene produciéndose con una insistencia realmente alarmante y consiste en la facilidad con que los inquilinos actúan de testigos indistintamente en favor de unos y otros contendientes, en tanto que no se ve ni por casualidad a los propietarios acudir para menesteres de esa estofa; ello, ¿será un síntoma de corrupción? Nosotros creemos que sí.

La Asociación de inquilinos debiera tomar buena nota de lo que decimos y procurar penetrar del motivo que haya para que sólo los inquilinos sepan las cosas y las renillas de vecindad... a no ser que tal circunstancia obedezca a que en las convenciones no sirvan los propietarios de testigos por alguna tacha legal que desconocemos. El caso es curioso; supone falta de espíritu de clase en los de abajo y explica la facilidad con que los dueños y administradores de las viviendas elevan el precio de alquiler y la tranquilidad en que viven a pesar de ello y de las tasas impuestas por la legislación aplicable.

Siempre hemos creído que los enemigos naturales—por el momento—de los arrendatarios de fincas urbanas no son los caseros, sino los mismos inquilinos, cobardes, egoístas, y desdichados, que se humillan y sufren pacientemente los sablazos que por ser dignos de recibirlos bien empleados les están.

Asurio HERRERO

Patencia.

Publicaciones de «La Lectura»

Para maestros y trabajadores.	
CHRISTIAENS.—El cuarto grado de la escuela primaria (traducción de Dionisio Correas).....	1
DECROLY-BOON.—Hacia la escuela renovada (traducción de Sidonio Pintado).....	1
B. COSSIO.—El maestro, la escuela y el material de enseñanza.....	1
WELPTON.—Educación física e higiene.....	7
MILTON.—De educación.....	1
ZULETA.—El ideal en la educación.....	5
TENREIRO.—El conde Lucanor.....	2,50
IDEM.—La vida es sueño.....	2,50
PABLO BAZAN.—Hernán Cortés y sus hazañas.....	2,50
RAMON JIMENEZ.—Platero y yo.....	2,50
IRIARTE (T.).—Fábulas literarias.....	2,50
HAUFF (W.).—El califa Cigüeña.....	2,50

Obras completas de don Francisco Giner de los Ríos.

Principios de derecho natural; La Universidad española; Estudios de literatura y artes; Lecciones sumarias de psicología; Estudios jurídicos y políticos; Estudios filosóficos y religiosos, y Estudios sobre educación.

Cada tomo en rústica cinco pesetas.

De venta en la Administración de «La Lectura», Recoletos, 25, y en Carranza, 20, Redacción de EL SOCIALISTA.

Información de provincias

Mateu, a Cartagena.

BARCELONA, 18.—Pedro Mateu, que como recordarán nuestros lectores cumplió su condena por la muerte de Dato en el penal de Figueras, ha sido trasladado al de Cartagena.—C.

Una conferencia.

SANTANDER, 18.—El señor Marroca, director-gerente de varias e importantes fábricas de papel de Méjico, va a dar en esta capital una conferencia, que ya explicó en Madrid, sobre la política de nuestro país, emigración y otros asuntos relacionados con el hispanoamericanismo. Existe mucho interés por escuchar al señor Marroca.—V.

Las grandes estafas.—Altar mayor hecho astillas.

VALLADOLID, 18.—El juez del distrito de la Audiencia ha dictado auto de procesamiento y prisión sin fianza contra todos los individuos que formaban parte del Consejo de Administración del Banco Peninsular Hipotecario, a consecuencia de un considerable número de denuncias por estafa. Las distintas denuncias elevan lo estafado a 45.000 duros.

En la madrugada última se derrumbó la techumbre y parte de la pared donde estaba el altar mayor y el retablo de la iglesia de San Juan. El altar, que tenía tallas de gran valor artístico, quedó hecho astillas. En esta iglesia fué donde estuvo instalado un convento de religiosas de Belén, algunas de las cuales fueron convertidas al protestantismo por el célebre doctor Cabrera.—C.

Vista de una causa.

TARRAGONA, 18.—Se ha celebrado la vista de la causa seguida contra Francisco

Escudero, por asesinato del alcalde de Reus, don Manuel Cerdá.

El fiscal pide para el procesado la pena de cadena perpetua y la indemnización de 10.000 pesetas, y el defensor solicitó la absolución.—C.

Destrozado por un tren.

NERVA, 18.—Un muchacho de dieciséis años, que trabajaba en la Compañía de Riotinto, esperó el paso de una de las máquinas que hacen servicio en los departamentos de Naya, de la expresada Compañía, y al pasar el último vagón se abalanzó a él, pero lo hizo con tan mala fortuna que se le escapó un pie, perdió el equilibrio y quedó enganchado por la chaqueta, y así fué arrastrado cerca de un kilómetro, quedando completamente destrozado.—Lucinio.

Noticias valencianas.

VALENCIA, 18.—Trabajando en la estación del Norte el mozo de vagones Enrique Pérez, que se dedicaba al enganche y desenganche de vagones, fué alcanzado en esta operación por la máquina de un tren, falleciendo a causa de las heridas que recibió.

En la carretera de Enguera a Ayora volcó una motocicleta de la matrícula de Valencia, resultando muerto Ramón Campos Planells y herido Federico Pérez Frases y Manuel Domínguez Albert.

Dos reclusos de la prisión central de San Miguel de los Reyes se pelearon, resultando uno de ellos, llamado Miguel Montes Menda, con varias heridas de pronóstico reservado.

Al llegar el tren número 633 al puente de Manuel, tuvo la desgracia de caer a la vía el interventor del mismo Domingo Gracia, quedando destrozado por completo.—Irazzo.

:: Sociedad General de Autobuses de Madrid ::

Reorganización de los servicios

Línea H, distintivo rojo, Sol-Cuatro Caminos.— Línea H-1, distintivo rojo y franja blanca, Cuatro Caminos Tetuán.

ITINERARIO de la línea H.—Sol, Arenal, plaza de Celenque, Mariana Pineta, Preciados, Santo Domingo, San Bernardo, Quevedo, Bravo Murillo y glorieta de Ruiz Jiménez.

ITINERARIO de la línea H-1.—Glorieta de Ruiz Jiménez, Bravo Murillo y Tetuán de las Victorias.

TARIFA

Sol-Santo Domingo, o viceversa.....	10 céntimos.
Sol-Quevedo, o ídem.....	15 —
Sol-Cuatro Caminos, o ídem.....	20 —
Noviciado-Cuatro Caminos, o ídem.....	20 —
Quevedo-Cuatro Caminos, o ídem.....	10 —
Cuatro Caminos-Francos Rodríguez, o ídem.....	10 —
Cuatro Caminos-Tetuán, o ídem.....	15 —
Franco Rodríguez-Tetuán, o ídem.....	15 —

Intervalo entre coches: Cuatro minutos aproximadamente.

PARA MAYOR COMODIDAD DEL PÚBLICO, LOS COCHES DE LA LÍNEA H-1 SALDRÁN DE LA PUERTA DEL SOL PARA EFECTUAR SIN TRASBORDO EL VIAJE A TETUÁN DE LAS VICTORIAS

El servicio será permanente

Siendo criterio de la Dirección cumplir exactamente lo concerniente al número de viajeros en los coches, espera de la corrección y buen sentido del público no pretender viajar cuando dichos coches lleven puesta la tablilla indicadora del «completo».

Los coches sólo admitirán y dejarán viajeros en las paradas fijas y discretionales, establecidas en placas indicadoras a lo largo de la línea. En los finales de trayecto podrán los viajeros tomar turno de subida, mediante talones numerados que pueden recoger de los tacsos colocados al efecto en el mismo soporte.

Paradas discrecionales

PLAZA CELENQUE. CALLE DE MARIANA PINETA. Esquina a Descalzas, ídem a Preciados.

PLAZA DEL CALLAO. PRECIADOS: Frente a Ternera. PLAZA DE SANTO DOMINGO: Entre Tudescos y Silva. ANCHA DE SAN BERNARDO: Entre Marqués de Leganés y Estrella. Ídem travesía de la Parada y Antonio Grilo. Ídem Cruz Verde y Pez. Frente a la calle de las Pozas. Noviciado. Entre San Vicente y Palma. Ídem Palma y Quiñones. Glorieta de San Bernardo, esquina a Alberto Aguilera. Ídem Rodríguez San Pedro. Glorieta de Quevedo.

BRAVO MURILLO: Esquina a Feljón. Ídem a Viriato. Ídem a García de Paredes. Entre Valle y Remea. Esquina a Ríos Rosas. Ídem Cristóbal Bordin. Ídem María de Guzmán. Ídem Virgen de Nieva. Ídem Glorieta de Ruiz Jiménez. Ruiz Jiménez (glorieta), FIJA, entre Artistas y Bravo Murillo.

Próximamente se irán restableciendo otras líneas ::

La escuela y la vida

La selección de los maestros.

La orientación marcadamente intelectualista de nuestras escuelas primarias, Institutos y Universidades hace que en todo concurso u oposición se considere como prueba única de inestimable valor para el acceso al profesorado la cultura, el contenido del candidato, mas nunca su formación integral. Y siendo un postulado de la Pedagogía moderna que la educación del niño, del joven y del adulto ha de ser integral, parece un contrasentido al educador, para serlo, no se le exijan más condiciones que la de ser más o menos culto.

Aspiramos a que el niño y el joven sean fuertes comportamentalmente, limpios, elegantes, correctos; observadores, juiciosos, reflexivos; sensibles a la belleza; capaces de reaccionar ante el dolor o la injusticia; firmes y enérgicos de carácter; y en cambio, toleramos que el que haya de elegir para cultivar todas estas virtudes en el alma del educando, el maestro, pueda ser un haragán, sucio, grosero; dado a la embriaguez; insensible a las excitaciones de lo bello; insoportable; duro de corazón ante las desdichas del prójimo.

El Estado, y concretamente el Estado español, desconoce o olvida que el cultivo de la inteligencia es uno de los factores de la educación, mas no el único ni el más importante.

Olvida también que la producción intelectual no es el resultado de un mayor

«Querer es poder»

Quien con cariño, con fe, entusiasmo y constancia propaga y defiende una causa o idea, es siempre quien, a la postre, consigue llevarse el triunfo; pero no un triunfo personal, sino el triunfo de aquella causa o idea que propaga y defiende. Esto es lo que ocurre a nuestro venerable Iglesia; que difícil es transcurrir día sin que él consiga un triunfo.

Para él no hay más idea que la socialista ni más causa que la de los trabajadores. En hacer que todos vayamos compartiendo y comprendiendo los loables fines del Socialismo, viene Iglesia perseverando toda su vida, haciendo ver lo necesario que es el que los trabajadores constituyamos Agrupaciones y Juventudes Socialistas, que ingresemos en el Sindicato de nuestro oficio; que compremos, con preferencia a todos, los periódicos obreros; que propaguemos sin cansancio el órgano central del Partido Socialista.

Esto, que dice un día y otro día, que un mes y otro mes lo propaga, que sale un año y otro año, y no ha dejado de aconsejarlo, hay alguien que lo juzga de machaconería; pero por eso mismo es por lo que él consigue esos triunfos; por eso a las ideas socialistas, por esa machaconería que el Socialismo; por perseverar y machacar en esa campaña va logrando que las ideas socialistas sean comprendidas en las ciudades y en los pueblos; por persistir y machacar constantemente y con el mismo propósito se va logrando reducir el número de trabajadores que, por ignorar la sublimidad que los ideales socialistas encierran, viven apartados de la lucha social y, en su consecuencia, actúan indirectamente de soldadores de las cadenas que luego les han de oprimir; por ser machacón en esa campaña consigue el que las ideas socialistas sean comprendidas por una legión de hombres cada vez mayor y que las abrazan como medida salvadora de la Humanidad y como único sistema para imponer la paz y la justicia en el mundo.

Como fruto de esta perseverancia de Iglesia son las noticias que todos los días da EL SOCIALISTA. Un día es en un pueblo donde los trabajadores se organizan en Sindicato de oficio y se adhieren a la Unión General de Trabajadores; otro día, que un grupo de obreros acuerdan constituirse en Agrupación Socialista; que reorganizan su Juventud; unos cuantos camaradas que se comprometen a entregar mensualmente una cantidad determinada para el mejor desenvolvimiento de EL SOCIALISTA; que adquieren unas cuantas hojas de propaganda socialista, o bien que se han encargado de organizar debidamente la venta del órgano central de los trabajadores.

Esto no se consigue más que machacando, como lo hace Iglesia, y lo hace por el deseo de ir consiguiendo la manumisión de esas legiones de hombres que, aun en pleno siglo XX, siguen en la creencia de que han nacido para trabajar y «vegetar»; que su única razón de existencia la funda en la necesidad de proporcionar goces y satisfacciones al amo; lo hace porque su obsesión, su sueño dorado, es conseguir la conversión de esta sociedad, laboratorio de irritantes desigualdades sociales, en otra que esté fundada en normas de justicia y de equidad.

«Querer es poder», dice muchas veces Iglesia. Y es verdad. Si todos los que hoy figuramos en las filas del Partido Socialista o entre las huestes sindicales nos comprometemos a realizar una profunda labor de propaganda socialista y sindical; si resueltamente nos lanzamos a la propaganda de la prensa obrera, sus resultados incuestionablemente que responderán y compensarán debidamente nuestros esfuerzos.

Ahí tenemos sino, como prueba incontestable, el caso de La Vega y Huerta de San Andrés (Asturias), en donde al suprimirse el paquete de EL SOCIALISTA por falta de pago de aquel responsable, dos compañeros, uno de ellos «Pepón», del que un día nos decía el amigo Carrillo que había dejado caer unas lágrimas en presencia misma de Pablo Iglesias, con ocasión de una visita hecha, y cuyas lágrimas eran el sentimiento del contraste que contemplaba. Un hombre atormentado por horribles dolores de una pertinaz enfermedad, y aun se encontraba con ánimos suficientes para la lucha, que olvidaba en absoluto su situación física para fijar su atención en las condiciones de la clase trabajadora, y otros hombres, que, no teniendo dolores físicos que nos aquejaban, tenemos, sin embargo, el sumoso dolor espiritual de la inercia e inactividad. Pues bien, ese compañero, que no solamente compromete su existencia en las entrañas de la tierra picando carbón, sino que también sabe arriesgar incluso su libertad por defender las ideas socialistas, junto con otro también entusiasta y activo como él, se han comprometido a no perder los suscriptores que EL SOCIALISTA tenían en estos pueblos, y lo han conseguido con creces, pues mientras que antes sólo vendían 70 ó 75, hoy han llegado al centenar, y siguen en progresión creciente.

Luego si cada uno de nosotros puséramos a contribución de la gran causa un pequeño grano de arena, imitando a esos dos compañeros, las ideas saldrían ganando tremendamente y se aceleraría el advenimiento del día a que aspiramos los socialistas.

Recordemos, pues, el axioma de «Querer es poder», y al recordarlo practiquémoslo.

NOVEL

ESTERAS

Saldó: cordelillos, 1,65; pitas, 2,25; tapices coco, 25; tapices moqueta, 22; limpiabarridos, 1,25; alfombras, 1,60.

SIRVENT.—LUNA, 25

EL GAITERO

Villaviciosa (ASTURIAS)

No respondemos de la correspondencia que no venga dirigida al nuevo apartado de Correos 10.036 (estafeta 10).

Interesa a los trabajadores

Desde hace mucho tiempo se viene hablando de la transformación que se ha efectuado en la Cooperativa Socialista; sus géneros son de una economía y calidad in-uperables; sólo con comprobarlo una sola vez aprecia el consumidor estos beneficios. Detallaremos a continuación algunos de éstos.

GRAN CAFE RESTAURANTE DE LA CASA DEL PUEBLO

Esta sección de la Cooperativa Socialista ha establecido unos nuevos abonos mensuales (de comidas) a los inverosímiles precios siguientes:

Cubierto de 1,50: Sopa, dos platos, pan y un postre, 50 pesetas abono.

Cubierto de dos pesetas: Sopa, tres platos, pan y un postre, 80 pesetas abono.

Cubierto de 3,50: un entramés, sopa, tres platos abundantes, pan, un postre y una taza de café, 45 pesetas.

Todos los días renovación de platos. Se admiten abonos quincenales y semanales.

Todos los jueves, pote gallego, a 1,75 pesetas ración.

Los almuerzos se sirven de doce a tres, y las comidas de seis a nueve.

Platos económicos.

A las doce: Sopa y cocido, 0,75 pesetas. A las seis: Callos a la madrileña, 0,90 pesetas ración; a la sevillana, 1,25 ración.

SUS ESTABLECIMIENTOS DE VENTA DE COMESTIBLES Y ALMACENES DE VINO SON:

Libertad, 46; Valencia, 5; General Martínez Campos, 1; Pilar, 44 (Guindalera), y Arganzuela, 1.

El vino se sirve a domicilio desde media arroba en adelante. El precio de los 16 litros de vino de la tierra es ocho pesetas, en cualquier de las susodichas Sucursales.

Los pedidos de comestibles se sirven a domicilio desde diez pesetas en adelante.

La Cooperativa Socialista, deseara de hacer llegar sus beneficios a todos los trabajadores, estableció una Sección de Calzado en Gravia, 16, donde tiene a disposición de sus numerosos clientes amplios surtidos de calzados, de todas clases y precios.

Alpargatas de señora, desde una peseta. Peleotarios, de caballero, desde 1,75, superiores, argentinas, a 2,50 pesetas.

¿Un nuevo partido?

Según leemos hoy, se trata «por un importante grupo de jóvenes intelectuales, y en el cual están representadas todas las clases sociales, de realizar trabajos para crear una organización democrática completamente distinta a la estructura y procedimientos de los antiguos partidos políticos».

No dice más la noticia que dan los periódicos burgueses, ni conocemos detalles interiores de lo que va a ser este nuevo partido, si es que el intento llega a madurar.

Pero como la claridad es lo primero y lo más esencial en política, no sobraría que la declaración de principios del nuevo organismo abordara el problema del régimen. ¿Son republicanos los fundadores del partido de democracia? ¿Son monárquicos?

Equívocos, habilidades a cuenta de la Democracia, no.

Porque hay muchos señores que alardean de estar contra el Directorio... porque hubo autoridades subalternas que obligaron a tasar el aceite.

Con los problemas políticos cuanto más claridad, mejor. Nosotros no somos ni hemos sido nunca monárquicos. Esos señores que se van a reunir, ¿lo son?

Pues que lo digan y no engañen a nadie.

rra López, de treinta y cinco años de edad, domiciliado en la calle de las Amazonas, 18, quedó encerrado en los calabozos del Juzgado, donde pidió una plancha para seguir disfrutando de los dulces notas musicales a que se había acostumbrado.

Accidente del trabajo.

Angel Vaquero Pérez, de dieciocho años de edad, con domicilio en la calle del general Ricardos, 14, se causó lesiones de pronóstico reservado cuando trabajaba en una obra del número 6 de dicha calle.

Traslado de los restos de Jaurés

PARIS, 18.—La Cámara de Diputados ha aprobado por inmensa mayoría un crédito de 650.000 francos para el traslado de los restos de Jaurés al Panteón de Hombres Ilustres, cuya ceremonia se verificará el próximo domingo, 23, según hemos informado.—C.

Triunfos socialistas en Norte-América

Dos diputados en el Congreso nacional y diez representantes socialistas en el Parlamento de Wisconsin.

En los últimos números llegados a nuestra redacción del diario «The Milwaukee Leader», nuestro fraternal colega de Norte-América, vemos la agradable noticia de que los socialistas de aquel país han logrado una importante victoria en las elecciones que acaban de celebrarse.

Se refieren los datos al Estado de Wisconsin, en el que radica la industriosa ciudad de Milwaukee, con una numerosísima colonia alemana, que aporta un considerable núcleo a las fuerzas socialistas locales. Los candidatos socialistas triunfantes para el Congreso de este Estado lo han sido por los distritos tercero, cuarto, séptimo, octavo, noveno, undécimo y vigésimo, más un senador por el sexto distrito, o sea un total de ocho representantes socialistas, a los que se unían dos miembros más elegidos en 1923, formando en conjunto una minoría de diez parlamentarios socialistas.

Victor L. Berger triunfa como diputado nacional.

El camarada Victor L. Berger, residente en Milwaukee, ha alcanzado por quinta vez la investidura parlamentaria para representar como diputado socialista a sus conciudadanos en el Congreso nacional de Washington.

Victor L. Berger, obrero tipógrafo, es un veterano socialista que puede enorgullecerse de su historia y de los servicios que ha prestado constantemente a la organización obrera y socialista de Norte-América, donde reside hace muchos años, aunque su nacionalidad de origen es alemana.

Por la integridad y energía con que ha sabido defender sus ideales socialistas ha estado varias veces encarcelado, entre ellas con motivo de haberse pronunciado contra la intervención en la guerra mundial. Con este motivo fué condenado a cumplir veinte años de prisión en la penitenciaría de Leavenworth, que no llegó a extinguir totalmente por haber sido elegido diputado en mayo de 1919. Anulada su acta por la mayoría del Congreso, volvió a ser elegido diputado en diciembre del mismo año, con una mayoría de 4.806 votos, manifestación espléndida de la voluntad popular, que sin embargo tampoco fué tenida en cuenta, puesto que por segunda vez fué rechazada su representación en el Parlamento.

Frente a toda suerte de maniobras de los elementos capitalistas, aunque allí se llaman republicanos, obstinados en impedir que Berger ocupara su puesto en el Parlamento, se ha impuesto la decisión de los socialistas norteamericanos, que triunfan a pesar de todo, como lo demuestra su avance progresivo en estas elecciones, a partir de las cuales cuentan en el Congreso nacional con dos diputados: uno, el camarada Victor Berger, y otro, Morris Hillquit, elegido por Nueva York.

La magnitud de este triunfo se aprecia en todo su valor si se considera que Samuel Gompers y otros directores de la Federación Americana del Trabajo actúan siempre combatiendo con dureza las teorías fundamentales del Socialismo, siendo en la práctica agentes electores de los demócratas y a veces de los republicanos, que en Norte-América representan la derecha conservadora.

Centro Cultural Abulense

El sábado, día 22, a las diez y media de la noche, conferencia sobre la electricidad por don Francisco Anadell.

Averías en el Metropolitano

Esta mañana, a primera hora, los madrileños que necesitan trasladarse de un extremo a otro de Madrid para ganarse la vida, se encontraron con que el Metropolitano no funcionaba. ¿Qué pasará?, se decía la gente.

Nosotros hemos podido averiguar que ello ha obedecido nada más que al hecho de haberse roto un cable en una de las curvas de la plaza del Progreso, sin consecuencias graves que lamentar.

El trastorno que se produjo en los vecinos de Cuatro Caminos, Tetuán y Vallecas, sobre todo, fué enorme. Muchos tuvieron que renunciar a ir al trabajo, lo que les ha impedido ganar el jornal para la familia.

Ya son varias las averías ocurridas en el Metropolitano que causan grave perturbación a los trabajadores, que les impiden trasladarse al trabajo con la rapidez necesaria.

Todo ello pasa porque el Metropolitano funciona a capricho de la Empresa, sin vigilancia del Estado y del Municipio y sin cumplir ninguna ley. ¿Puede esto continuar así? Creemos que no debe continuar.

El guardia afecto al servicio, como sospechaba a Marte en tierra paseando tranquilamente, se quedó estupefacto y como hipnotizado por el talismán musical, procedió a su persecución, dando como resultado ser un fácil «cazo», que habíase apoderado de varios desportadores de la relojería, de la calle de Santa Polonia.

El detenido, que se llama Manuel Cue-

EL PROBLEMA DE LA CARNE

A medida que va transcurriendo el tiempo, el problema del precio de la carne va entrando en una situación de mayor peligro. Los abastecedores plantearon el problema de la elevación del precio de la carne hace ya tiempo. Esto vino preocupando a las autoridades, que en distintas conversaciones con ellos intentaron resolverlo, sin conseguirlo. No creemos que el acierto haya acompañado a las autoridades en su gestión.

Siempre tuvieron un gran poder los abastecedores, poder e influencia que se ve aumentado en estos momentos con la cooperación que les prestan los tabajeros. Si hubiera alguna duda de la confabulación existente entre abastecedores y carniceros, ayer habrá quedado plenamente despejada. Anteayer acudieron los carniceros al Matadero a la hora del mercado de carnes y se negaron a comprar si no se les rebajaba el precio de la carne. El hecho no produjo ninguna sorpresa a los abastecedores, que más bien mostraban cara de satisfacción. Allí quedaron las reses colgadas, aguardando al mercado del día siguiente; ayer, los abastecedores, unidos como un solo hombre, sin preocuparse de la carne que tenían colgada en el viejo Matadero, mandaron más ganado que nunca a las naves de degüello del nuevo Matadero.

Pretendían demostrar, seguramente, la insuficiencia del nuevo establecimiento si, por ser el primer día, había alguna interrupción. Todas las operaciones de mantanza se deslizaron bien y rápidamente, impidiendo que se exteriorizara protesta alguna de los abastecedores.

Los carniceros, por la tarde, acudieron al mercado del viejo Matadero y compararon la carne del día anterior al precio corriente y sin protesta; luego se trasladaron al nuevo Matadero, anduvieron por allí dando vueltas y más vueltas, y al fin volvieron a plantear el problema del día anterior, negándose a comprar la carne si no se les vendía a un precio inferior. ¿No demuestra todo esto la confabulación

de abastecedores y carniceros? ¿Cómo se explica, si no, que hayan comprado sin protesta la carne del día anterior, dejando en el nuevo Matadero la sacrificada ayer? A nuestro juicio está tan patente el hecho de la confabulación, que bien merece que se tomen medidas energéticas contra ella por las autoridades.

La carne no debe, mejor dicho, no puede subir más de precio. El pueblo no la puede pagar más cara.

Aver dábanos unos datos, que hoy reproducimos, que demuestran que la carne está más cara que durante el tiempo de la gran guerra, y esto es intolerable.

Véanse y examínense de nuevo los datos:

Precios de la carne en el día 17 de noviembre de los años que se detallan:

Año 1912.—Vacas: De 1,52 a 1,72 pesetas; lanares: de 1,50 a 1,55; cerdos: de 1,50 a 1,70.

Año 1915.—Vacas: de 1,68 a 1,80 pesetas; lanares: de 1,53 a 1,57; cerdos: de 1,74 a 1,80.

Año 1918.—Vacas: de 2,74 a 3,17 pesetas; lanares: de 2,75 a 3,35; cerdos: de 3,25 a 3,70.

Año 1921.—Vacas: de 2,87 a 3,22 pesetas; lanares: de 2,70 a 3,20; cerdos: de 2,55 a 2,80.

Año 1924.—Vacas: de 3,24 a 3,39 pesetas; lanares: de 3,85 a 4,10; cerdos: de 3,30 a 3,33.

Con esos datos a la vista, ¿puede consentirse que suba más la carne? A nuestro juicio, no. La vida se va haciendo cada vez más difícil, porque todos los artículos de primera necesidad han experimentado igual elevación de precio, y no hay jornal ni sueldo, por muy elevado que sea, que baste a satisfacer las necesidades de la vida. La casa, el calzado, el vestido: todo, todo, está por las nubes.

Tenemos la seguridad de que el pueblo desea ver en las autoridades responsables una actuación más energética que resuelva estos problemas.

En el Ayuntamiento

Hoy empezó la sesión a las once y cuarto.

El alcalde propone la aprobación de las bases formuladas por la Ponencia de la Junta consultiva para resolver el problema del Extrarradio; pide un crédito de 130.000 pesetas (para qué?) y conclusiones de carácter económico, financiero y fiscal, formuladas por la Intervención municipal.

El señor Antón da su conformidad a las bases y hace objeciones al trabajo del señor Mañas, diciendo que no lo considera oportuno.

Interviene el señor Artega para pedir que la parte económica quede sobre la mesa, y hace observaciones a la parte técnica, sobre todo en el relacionado con el nombramiento de personal.

El alcalde pronuncia un largo discurso en demostración de que no tiene nada que demostrar y propone que el plazo para el estudio de los proyectos sea de siete meses.

Interviene el señor Mañas para defender su plan financiero, y se aprueba la moción. ¿Qué han aprobado? Nada; porque en lo que haya proyectos toda discusión es estéril. Claro que hace, llevó el asunto a sesión a destiempo.

El alcalde presenta una moción para recaudar dinero para el aguinaldo del soldado.

El señor Artega se opone.

En las palabras del señor Artega encontramos fundamentos del Socialismo, siendo en la práctica agentes electores de los demócratas y a veces de los republicanos, que en Norte-América representan la derecha conservadora.

Se aprueba la distribución de 255.000 pesetas para cantinas escolares.

La Alcaldía da cuenta de un oficio del jefe de estudios prehistóricos y geológicos, acompañando una cartilla de divulgación, que se imprimirá en la imprenta municipal.

Los letrados consistoriales proponen que se recurra contra una resolución del gobernador contra el decreto de la Alcaldía imponiendo al Metropolitano el pago de licencias de catas para las obras.

El señor Carnicer estima depresiva la situación del Ayuntamiento; estima que siendo dueño de las calles puede y debe defender y exigir que el Metropolitano solicite las licencias y las pague como los demás vecinos. Se extiende en varias consideraciones relacionadas con los abusos de la Empresa del Metropolitano. Pregunta, demás, si paga los impuestos municipales.

El señor Artega se adhiere a las manifestaciones y

El alcalde dice que él ha impuesto multas que no han sido discutidas; que se le han pedido licencias para calles, que no fueron concedidas, y que del derecho del Ayuntamiento no hay que dudar, sino de defenderlo; que ha puesto los recibos al cobro y que no los ha aceptado la Empresa; que la ha requerido de nuevo, y si no paga, que le mandará el apremio y ya veremos lo que pasa.

El señor Artega dice que la Empresa no cumple siquiera la ley de ferrocarriles secundarios, como lo demuestra el hacimiento en que lleva los viajeros y el mal servicio que hay. Habla de un incendio que hace pocos días hubo en la línea de Ventas.

Se acuerda elevar una moción de queja al ministro de Gobernación.

Después de larga y lisa discusión, en la que se demuestra que no se sabe lo que se hace, se desestima un recurso de los veterinarios municipales contra el acuerdo adoptado por el Ayuntamiento de convocar

La retirada al zoco El Arbaa

El mercado de ganado de abasto. La Alcaldía ha dispuesto que desde mañana, jueves, se celebre el mercado de ganado de abasto en los locales establecidos para tal efecto en el nuevo Matadero.

Las horas de contratación serán, hasta nuevo aviso, las mismas que regían en el antiguo Matadero.

Muerte del general Serrano y de un teniente coronel.

Según nuestros referencias, en las operaciones realizadas en Marruecos, en la retirada de las tropas españolas al zoco El Arbaa, y en las que las fuerzas reforzadas que mandaba el general Serrano Orive quedaron en Dar-Acoba, una bala selta, al parecer, mató a dicho general.

La acción obrera

HUELGA DE PANADEROS. Anoche se declararon en huelga los obreros panaderos de la tahona de la Trinidad.

El origen del conflicto es que el patrono se niega a cumplir al contrato de trabajo firmado con el Sindicato.

Suponemos que se le obligará a este patrono a hacer honor a su firma.

TAPIOEROS. En el salón pequeño de la Casa del Pueblo celebró junta general extraordinaria la Sociedad general de Obreros Tapieros. Se resolvieron varios asuntos de régimen interior y se acordó por unanimidad prestar solidaridad a los aserradores mecánicos de Madrid, a cuyo efecto se les entregaron 50 pesetas de donativo.

PAVIMENTADORES EN MADERA. La Sociedad de Colocadores de Pavimentos de Madera celebrará junta general los días 25 y 26 del actual, a las seis de la tarde, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, para tratar el siguiente orden del día: Acta anterior, lectura y aprobación de cuentas, asuntos de la Directiva, preguntas y proposiciones y elección de cargos.

REUNIONES PARA MAÑANA. En el salón grande: A las seis de la tarde, Abañiles.

En el salón pequeño: A las siete de la tarde, Estuqueadores a la catalana.

Morones, fuera de peligro

MEJICO, 18.—El estado del diputado Morones, herido por los enemigos de la clase trabajadora en plena Cámara, es satisfactorio.

Los médicos han certificado que el herido está fuera de peligro, y que en breve será dado de alta.

Morones recibe muchas felicitaciones de la organización obrera de toda la República.—C.

Muerte del general Serrano

En la Presidencia dieron esta tarde la siguiente nota oficiosa:

«Ayer continuó el repliegue de la línea Xauen-Tetuán, entrando las fuerzas del general Serrano en Xauja Xeruta después de un combate en el que las tropas y su brillante general demostraron una vez más su elevadísimo espíritu, pericia y bravura.

El repliegue fué efectuado en perfectísimo orden, y hoy, no obstante hallarse estacionadas las tropas en sus campamentos—pues sólo ha habido movimientos de impedimentos—heimos tenido la fatality de que un disparo suelto hiriese en el cuello al general Serrano, produciéndole la muerte, pérdida que el Gobierno siente de todo corazón, como debe lamentarla igualmente el país, pues se trata de un brillante general, cuyo historial en África es de los más sobresalientes, habiendo sido herido tres veces y obtenido por méritos de campaña varios empleos.

Le ha sustituido en el mando el general don Federico Borenguer, también de brillante historial y de condiciones excepcionales.

Un furioso temporal de lluvias y en el mar ha ocasionado desperfectos y pérdidas de gran consideración.»

EL CONFLICTO DE LA CARNE SE AGRAVA

A última hora de la tarde nos informan del Ayuntamiento que el conflicto planteado por los tabajeros se agrava considerablemente, ya que éstos se niegan a sacar carne del nuevo Matadero.

El conflicto, por esta actitud de los carniceros, tiende a agravarse, si las autoridades no actúan con energía y en defensa del vecindario hacen entrar en razón a tales elementos.

Veremos en qué queda todo esto.

La revista científica RADIO-CIENCIA POPULAR debe ser leída por los amantes de las ideas progresivas.

Noticias del día

Furioso temporal de lluvias en Marruecos. En el parte oficial de madrugada se declara que los servicios de aviación y demás fuerzas han tenido que interrumpir las operaciones a causa del furioso temporal de lluvias que se ha desencadenado en aquel territorio.

La mañana en Palacio. Hoy despachó en Palacio el marqués de Magaz.

A la salida dijo a los periodistas lo siguiente:

—Nada de particular. Don Alfonso firmó varios decretos de Marina y de adquisición de carbón y material.

—¿Y de Marruecos?—le interrogó un periodista.

—De Marruecos, nada de importancia. Únicamente que reina un fortísimo temporal, que impide por unos días la prosecución de las operaciones.

Con motivo de celebrarse hoy la fiesta onomástica de la infanta Isabel, no hubo audiencias en Palacio.

En la Presidencia. Esta mañana despacharon con el presidente interino los subsecretarios de Estado, Gobernación e Instrucción pública.

Fué visitado el marqués de Magaz por el obispo auxiliar de Zaragoza.

TRIBUNAL INDUSTRIAL

Señalamiento de juicios para mañana.

A las diez.—Nicolás Arranz reclama salarios a Idefonso Béjar y José López Jurados patronos; José Guínea, Simón García y Ricardo Téllez. Jurados obreros: Juan Jiménez, José María Álvarez y Emilio Zapatero.

A las diez y media.—Santiago Hidalgo reclama salarios a Luis Infante. Jurados obreros: Laureano Briones, Emilio Zapatero y Severo García. Jurados patronos: Simón García, Fernando Gutiérrez y Vicente Val.

A las once.—Domingo Cebrán reclama salarios a Elías Buris. Jurados patronos: Celestino Paz, José Sáinz y Manuel Atienza. Jurados obreros: Rufino Cortés, Pedro Fernández y Miguel Liácer.

A las once y media.—Andrés Cerezo reclama indemnización por accidente a la Compañía «Metropolitano Alfonso XIII». Jurados obreros: José Pol, Eusebio Martín y Luis Centenero. Jurados patronos: Fernando Gutiérrez, Alejandro Rodríguez y Manuel Atienza.

A las doce.—Emilio Gutiérrez reclama salarios a Alejandro Urzáiz. Jurados obreros: Miguel Liácer, Eusebio García y Jorge Unsaín. Jurados patronos: Alejandro Rodríguez, Adolfo Marco y Lucas Garzón.

Radiotelefonía

Programa para hoy.

A las diez.—Cotizaciones de Bolsa y mercados, datos meteorológicos, previsión del tiempo y noticias.

A las nueve y quince.—Transmisión de señales horarias. Profesores J. Flores (violonchelo) y Angeles Herrera (piano); «Roverly, Schuman»; «El cisne», Saint-Saens; «Ave María», Schubert.

A las nueve y treinta.—«La voz y el canto», conferencia de divulgación por el doctor don Fernando Barajas.

A las nueve y cuarenta y cinco.—«L'Étoile des Larmes», Schubert; «Alecquin», Poperri; «Cavatina».

A las diez.—«El porvenir de los hijos», charla pedagógica por el profesor don José Ballester, redactor de «El Magisterio Español».

A las diez y quince.—Señor Gardy (burlón): «Mi pobre reina», Tabuy; «Romanza de «Thais», Massenet; «Las campanas de «Crillon», vals, Blanquette.

A las diez y treinta.—Cuarteto de la Radio Ibérica: «El bateo», gavota, Chueca; «El baile de Luis Alonso», polka, Giménez; «Ensayanza libre», tango.

A las diez y cuarenta y cinco.—Señora Díaz López (dija): «Cigarras y cebollas», romanza, Caballero; «Tosca», ópera, Puecini; «Ritorna vincer», «Aida», Verdi.

A las once.—«La plegaria de la Santa Ignacia», poesía premiada en los Juegos Florales celebrados hoy en la ciudad de San Fernando (Cádiz), leída por su autor, don Tomás Redondo.

A las once y diez.—Señora Cabides (piano solo): «Muerte de Tristan e Iseo», Wagner; «Rapsodia húngara», Liszt; «Sueño de amor», «La Radio Ibérica»; «La africana», Meyerbeer; «Pagliacci», prólogo, Leoncavallo.

A las once y veinte.—Señor Cabides (piano solo): «Muerte de Tristan e Iseo», Wagner; «Rapsodia húngara», Liszt; «Sueño de amor», «La Radio Ibérica»; «La africana», Meyerbeer; «Pagliacci», prólogo, Leoncavallo.

A las once y treinta.—Señor Cabides (piano solo): «Muerte de Tristan e Iseo», Wagner; «Rapsodia húngara», Liszt; «Sueño de amor», «La Radio Ibérica»; «La africana», Meyerbeer; «Pagliacci», prólogo, Leoncavallo.

A las once y cuarenta.—Señor Cabides (piano solo): «Muerte de Tristan e Iseo», Wagner; «Rapsodia húngara», Liszt; «Sueño de amor», «La Radio Ibérica»; «La africana», Meyerbeer; «Pagliacci», prólogo, Leoncavallo.

A las once y cincuenta.—Señor Cabides (piano solo): «Muerte de Tristan e Iseo», Wagner; «Rapsodia húngara», Liszt; «Sueño de amor», «La Radio Ibérica»; «La africana», Meyerbeer; «Pagliacci», prólogo, Leoncavallo.

Los sucesos de Vera

La causa, en el Supremo de Guerra y Marina.—Se verá a fines de la semana próxima.—Nombramiento de defensor.

Como saben nuestros lectores, la causa que en juicio sumarísimo se vio en Consejo de guerra, celebrado en Pamplona, por los sucesos de Vera, fue elevada al Supremo de Guerra y Marina por disenso.

Al ser elevada a este alto Tribunal, pierda ya el carácter de juicio sumarísimo; pero, según nuestras referencias, dada la índole de la causa, los trámites preliminares—estudio del extracto sumarial, redacción del rollo y traslado a la defensa para su estudio—se llevarán con toda rapidez, y previos estos trabajos, es probable que la causa se vea a fines de la semana próxima.

Los cuatro procesados a que se refiere la causa aludida han designado defensor al comandante don Aurelio Matilla.

Información de sucesos

Valeriano León, herido.

A la salida del teatro de la Comedia, donde actúa el eminente y popular actor cómico Valeriano León, se dirigió a Telefones con la actriz Aurora Redondo.

Allí se hallaban varios individuos, entre los que se destacó Basilio Álvarez por su risa burlona e irónica, debido a que el señor León y la señorita Redondo intentaban penetrar en uno de los departamentos de Telefones por una puerta herméticamente cerrada.

A Valeriano parece ser que le molestó un tanto la manera de proceder del señor Álvarez, y cuando se dirigía a pedirle explicaciones, fué agredido violentamente.

En la Casa de Socorro apreciaron a Valeriano León lesiones de pronóstico reservado.

También Basilio Álvarez fué asistido de diversas erosiones.

Herido en riña.

Gerardo Uceda Mozo, de treinta y dos años, con domicilio en la calle de Alberto Aguilera, 29, sufre lesiones de pronóstico reservado, que le causó en riña por ceantos de familia Angel Zena Lapuerta.

Atropello grave.

Cuando intentaba cruzar de acera por el paseo Imperial Teófilo Molina Ramírez, de cuarenta y siete años, que vive en la calle de Antonia Morán, 9, fué arrollado por la camioneta 12.179, que conducía Casimiro Castán López.

En la Casa de Socorro correspondiente apreciaron al herido lesiones graves.

Sueñan los despertadores.

Hoy, de madrugada, pasaba un individuo por la calle de Santa Polonia, el cual parecía la antena de una radio estorante o una filarmónica, debido a los diferentes sonidos que emanaban de su interior.

El guardia afecto al servicio, como sospechaba a Marte en tierra paseando tranquilamente, se quedó estupefacto y como hipnotizado por el talismán musical, procedió a su persecución, dando como resultado ser un fácil «cazo», que habíase apoderado de varios desportadores de la relojería, de la calle de Santa Polonia.

El detenido, que se llama Manuel Cue-

se admiten suscripciones a EL SOCIALISTA a tres pesetas mensuales. Pago adelantado.